
香港文匯報訊（記者 北京報道）國務院新聞辦公室主
任王晨16日晚在國務院新聞辦公室2011年新年招待會致
辭中表示，2010年上海世博會、廣州亞運會等一系列重
大國際活動的成功舉辦，有力促進了中國與世界各國的

交流與合作，使中國文化軟實力上升，國際地位和影響
力顯著提高。新的一年，國新辦將繼續加強與各國媒體
的交流溝通，更加積極、開放地向世界傳遞中國信息，
傳播中國聲音。

博會亞運 提升國際影響力
王晨表示，2010年，面對複雜多變的國內外環境，以

及國內外和自然界的嚴峻挑戰，中國仍保持了經濟平穩
較快發展的好勢頭，經濟建設、政治建設、文化建設、
社會建設及生態文明建設取得重大進展。他指出，上海
世博會、廣州亞運會、亞殘運會等一系列重大國際活動
成功舉辦，極大地促進了中國與世界各國的交流與合
作。國家文化軟實力上升，國際地位和影響力顯著提
高，向世界展現出一個繁榮發展、民主進步、文明開
放、和平和諧的國家形象。
回顧2010年的工作，王晨表示，在這一年裡，國新辦

按照及時準確、公開透明的原則，組織各部門各地方，
積極回應國際社會對中國的關注，對外發佈信息更加及

時有效。新聞發佈會制度更加完善，黨務信息發佈會取
得積極進展，各部門新聞發佈工作走向制度化，黨務信
息更加公開透明。
展望新的一年，王晨指出，2011年作為中國實施「十

二五」規劃的開局之年，在國際經濟形勢依然存在許多
不穩定不確定因素的情況下，中國將緊緊圍繞科學發展
這個主題，抓住加快轉變經濟發展方式這條主線，在發
展中促轉變，在轉變中促發展，保持經濟發展良好勢
頭，促進社會和諧穩定。
王晨表示，國新辦將繼續加強與各國媒體和記者的交

流溝通，更加積極、開放地傳遞中國信息，傳播中國聲
音，使國際社會和各國民眾更多地了解真實、豐富和發
展中的當今中國。
據了解，16日晚的國新辦新年招待會有逾300人出席，

包括部分外國駐華使館的大使和新聞官員，有關國際組
織和商社的駐華代表，外國駐京機構和記者，港澳台駐
京記者、中央和國家機關的新聞發言人及新聞網站、商
業網站代表等。
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三部委聯手掀土地問責風暴
約談12縣市一把手 嚴厲處罰違法地區

中國老年人 超美總人口

京新擴600幼園 應對「入園難」

香港文匯報訊（記者 劉曉靜、羅洪嘯 北京

報道）國土資源部、監察部、人力資源和社會

保障部三部委16日聯合啟動土地違法問責風

暴，12家地方政府負責人直接面對國家土地總

督查、國土資源部部長徐紹史，國家土地副總

督查甘藏春和國土資源部部長 小蘇的問責。

國土資源部表示，是次約談問責將會把問責細

節落到實處，對土地違法嚴重地區要「既處理

事，又處理人」，不排除遞交司法

部門處理。

國新辦：中國文化軟實力上升 王國生任湖北代理省長
據中通社16日電 16

日上午在武漢舉行的湖
北省第11屆人大常委會
第20次會議決定，接受
李鴻忠因工作變動，辭
去湖北省省長職務的請
求，任命原江蘇省委副
書記王國生(見圖)為湖
北省委副書記、湖北省
副省長、代理省長。
現年54歲的王國生原

籍山東，歷任山東省、
江蘇省各級幹部，自2010年9月出任江蘇省委副書記
至今，15日正式調任湖北，接替另有任命的李鴻忠，
出任湖北省委副書記、副省長並代理省長職務。
李鴻忠於2004年至2007年期間曾任中共廣東省委

常委、深圳市委副書記、深圳市市長等職務，2007
年12月任中共湖北省委副書記、湖北省副省長、代
省長。2008年1月任湖北省省長至今。2010年12月任
湖北省委書記。

■截至2009年，中國60歲以上老年人口達2.8億，相當
於整個歐洲老年人口的總和。 資料圖片
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吳德剛任甘肅組織部部長
香港文匯報訊（記者

王岳 蘭州報道）據今天
出版的《甘肅日報》報
道，15日上午，新任省
委常委、省委組織部部
長吳德剛(見圖)來到省
委老幹部局，調研全省
老幹部工作，並看望幹
部職工。據了解，這是
吳德剛首次以新身份在
媒體上亮相，此番履新

之前他擔任教育部部長助理、黨組成員。今年7月，
甘肅省前任組織部長侯長安調任湖北省，任省委常
委、組織部長，此後甘肅省委組織部長一直空缺。
據甘肅省政府官網資料顯示，吳德剛，1959年10

月生，吉林九台人，研究生學歷，博士學位。他長
期在教育系統工作，有過3年在西藏工作的經歷。

杭州高速路車禍
積雪肇事致6死
據新華社16日電 記者從杭州蕭山警方獲悉，截

至16日23時，杭州機場高速公路大客車相撞事故中
的死亡人數已上升至6人，另有10餘人受傷，其中部
分傷員傷勢嚴重。
16日18時15分許，兩輛客車在杭州機場高速過機

場收費站500米路段迎面相撞。據現場目擊者稱，當
時道路因下雪而濕滑，其中一輛沒有載客的客車打
滑失控，與對面的一輛滿載乘客的客車迎面相撞。
事故發生後，當地消防、公安等部門立即趕赴現

場進行救援，由於道路受阻，救援人員跑步前進到
達救援現場進行解救。據現場救援人員稱，其中一
輛客車「爬」到了另一輛車的頂上。
目前，事故原因勘查和相關善後工作正在緊張進

行中。

第七北斗衛星
擇機發射
據新華社16日電 西昌衛星發射中心有關負責人16

日宣佈，中國將於近日在西昌衛星發射中心使用長征
三號甲運載火箭，擇機發射第七顆北斗導航衛星。這
將是中國今年進行的最後一次航天發射。目前，火
箭、衛星狀態良好，各項準備工作進展順利。

周小川澄清「池子」論
否認貨幣超發
據中通社16日電 中國央行行長周小川11月初在

財新峰會上的一番將「熱錢」引入「池子」的言論
引起市場的廣泛猜測和討論。時隔一個多月後，周
小川於12月15日晚間首次正面解讀了「池子」，並表
示中國不存在貨幣超發的問題。

「池子」為「熱錢」準備
周小川說，典型的池子是外匯儲備，但是儲備

有不同的板塊，這些板塊也可以分成不同的池
子，一些是保證進出口支付的；一些是為外資企
業的分紅預備的；一些則是為「熱錢」準備的，
它們進來後央行100%對沖掉，總量上不要對國民
經濟產生負面影響，但是從個體上我們並沒有阻
止它們賺點錢。
對於目前市場認為中國存在貨幣超發問題的言論，

周小川回應道，一方面，高儲蓄國家和低儲蓄國家的
廣義貨幣佔GDP的比重不一樣，中國是高儲蓄國家，
因此M2佔GDP比重高。另一方面，在間接融資佔比
高的情況下，廣義貨幣佔GDP的比重就高，美國是典
型的直接融資發達的國家，而中國間接融資比重大，
因此拿中國的M2跟美國的比不太恰當。
上海證券報報道，周小川認為，一定要明確「超

發」的概念。貨幣超經濟發行是傳統計劃經濟的概
念，因為那時候價格是固定的，用價格乘以實物量
就是貨幣需求量。同時，那時候也沒有金融市場和
服務市場，因此如果用那時候的概念是有問題的。
從現在的角度，衡量貨幣供應量偏多還是偏少的

標準是核心CPI，因為有些價格跟貨幣聯系較少，
比如進口的大宗商品、氣候或者其他原因產生的物
價變動。

據悉，被約談的有12個地方政府，被約談的城市均為
違法佔用耕地面積比例超過15%，在全國範圍月平均違
法佔用耕地面積排名靠前的城市，包括陝西省渭南市、
山西省運城市、黑龍江省佳木斯市、雲南省紅河哈尼族
彝族自治州、湖北省襄陽市、黑龍江省鐵力市、廣西壯
族自治區防城港市港口區、山西省大同縣、黑龍江省牡
丹江市陽明區、遼寧省燈塔市、浙江省上虞市、遼寧省
莊河市。

12縣市 嚴重違法
但值得注意的是，是次問責不局限於被約談的這12家

地方政府負責人，凡是符合國土資源部、監察部、人力
資源和社會保障部15號令所規定的四種違法情況的地方
政府負責人均會被追究。
國土資源部新聞處處長謝暉對香港文匯報記者介紹，

全國有100家左右地方政府土地違規，今日被約談的12家
地方政府是違法行為較多的。他說，「若一個省出現兩
個市土地違法案件數量相當，則選一家先進行問責，以
此類推。」
是次約談是以圓桌會議形式進行，12家地方政府負責

人直面坐在對面的國家土地總督查、國土資源部部長徐
紹史，國家土地副總督查甘藏春和國土資源部部長 小
蘇，可以想像這些被約談的「地方官」滋味肯定不好
受，但國土資源部執法檢查局局長李建勤表示，這些地
方政府負責人態度均十分誠懇，認真介紹自己所在地方
出現的土地違紀違規情況，自責的同時亦指出了土地違
法違規原因何在，如何解決。

問責細節 落到實處
李建勤亦指出，是次由三部委聯合啟動的約談問責不

會走過場，而是會把問責細節落到實處，對土地違法嚴
重地區進行嚴厲處罰。

內地土地違法

問責風暴16日拉

開帷幕，12家土

地違法縣市的主

要負責人被三部

委請到北京「喝

咖啡」。按照國土資源部最初提出的「7月督察，8

月約談，9月問責」的時間表，是次約談雖是姍姍

來遲，但民眾終可看到中央對土地違法行為真刀真

槍、一查到底的希望。

伴隨 內地房地產市場的火爆，近年來違法用地

案件層出不窮。儘管國務院土地紅線一劃再劃，嚴

禁非法佔用土地的利劍一亮再亮，但不少地方政府

仍頂風作案，由此而引發的群體性事件也有增無

減。此外，閒置土地問題日益突出，國土部門清查

出的1457宗閒置土地中一半以上是因為地方政府原

因，地方政府成為土地違法違規事件的主角，有些

地方政府官員甚至與開發商捆綁成利益共同體，不

斷侵蝕國家肌體。近年來地方官員腐敗案多與土地

相關，其嚴重程度可見一斑。

國家有關部門為守住全國18億畝耕地的紅線，查

清地方政府違規事實，此前甚至動用衛星圖片對土

地違法進行「地毯式」搜查，現在又掀問責風暴，

可謂盡職盡責，大有畢其功於一役的氣概。相信這

次行動不會走過場，會把問責細節落到實處，對土

地違法嚴重地區的相關官員進行嚴厲處罰，以徹底

遏阻土地違法腐敗案的泛濫趨勢。

■洪嘯

土地問責勿作秀

據中新社16日電 截至2009年，中國60及65歲以上老年
人口分別達1.67億、1.13億，佔總人口12.5%、8.5%，相
當於整個歐洲老年人口的總和；2051年將達4.37億，超過
發達國家老年人口總和及美國總人口。
中國民主建國會九屆四中全會正在此間舉行。會上公

布《立足國情 積極應對人口老齡化挑戰》的專題調研報
告顯示上述數據。

老齡產業 「金礦」待挖
報告指出，老齡產業橫跨第一、二、三產業，是一座

待挖掘「金礦」，長久以來處於「啟而不動」、「溫而不
火」的局面。目前中國老齡化產業產值僅7,000億元人民
幣，到2030年有望形成老齡、少兒、成人產業三分天下

的格局。
報告還提到，目前中國95%老年人在家養老，3%通過

政府購買社區服務養老，不足2%入住養老服務機構集中
養老。存在問題是社區養老服務網絡缺失，服務體系不
健全，設施不完善。如，發達國家社區服務從業人員佔
就業總人口平均30%，發展中國家平均15%，中國僅為
3.9%。
「中國應對人口老齡化問題不能照搬西方高福利模

式。」報告在對此問題提出對策建議時強調，必須立足
人口眾多，城鄉、區域、群體間差別較大，人口老齡化
來勢迅猛，勞動年齡人口和老年人口「雙高」的基本國
情，走一條中國特色的「積極、健康、保障、和諧」老
齡化新路。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）北京市教育委員
會副主任、新聞發言人線聯平16日在回答香港文匯報記
者提問時表示，北京市將新建和改擴建600所幼兒園，解
決北京市存在的「入園難」問題。他說，未來新增的這
些幼兒園將基本滿足北京市學前教育需要，而北京市亦
還將繼續關注外來務工子女就讀問題。
線聯平表示，入園難是北京市當前急需破解的難題。

他分析，北京市「入園難」問題的主要原因是：新生兒

數量增長過快且近年來聚集性增長；前一時期，北京市
幼兒園辦園結構發生變化，部分企事業幼兒園撤銷，造
成供需矛盾。線聯平表示，新增幼兒園基本可以滿足北
京市幼兒學前教育需求。
據悉，2009年北京市財政投入3,000萬元在北京市幼兒

園擴班300個，增加近萬個學位；2010年投入3,000萬元，
再擴300個班，同時投入6,000萬元改擴建了30所幼兒
園。

■國務院新聞辦公室主任王晨(左三)與本報北京分社同
仁合影。

■三部委約談的12個地方政府，均為違法佔用耕地面積比例超過15%，在全國範圍月平均違法佔用耕地面積排名
靠前的城市。 資料圖片


